

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas. Bastion, 39

Mahon, Márt s 16 de Enero de 1900

Año XXIX. Núm. 8.058

## Antipatía Continental

El sabio profesor Vambéry, de Viena, ha publicado un interesante artículo en el «Pester Lloyd» de dicha capital sobre las causas de la antipatía hacia Inglaterra y los ingleses con motivo de la presente guerra. En su opinión, esta antipatía es debida principalmente á la envidia y al despecho excitados en sus rivales por la extraordinaria prosperidad y el gran poder y prestigio del Imperio Británico. Sus verdaderos motivos de la política inglesa son voluntariamente ignorados é Inglaterra es acusada de una insaciable sed de tierras y de una codicia ciega. Se niega la civilizadora influencia que la bandera británica ejerce en todo el globo y se representa á Inglaterra como una opresora de la libertad y de la justicia. Hasta los gobiernos autocráticos y despóticos, tales como el de Rusia, presentan la administración inglesa como arbitraria, rapaz y tiránica. Aunque el pueblo inglés concede muy poca importancia á estas calumnias, hay que convenir que se comete con ellas una flagrante injusticia, y por lo tanto, el profesor Vambéry considera un deber en todos aquellos cuya misión es ilustrar el espíritu público el dar una cuenta exacta é imparcial de los hechos. Defiende luego á Inglaterra y á Mr. Chamberlain del cargo de haber provocado injustamente al Transvaal y de querer la destrucción del pobre, piadoso y patriarcalmente inocente pueblo boer. En el actual estado de cosas, dice, Inglaterra no podía considerarse segura para el desarrollo de su política africana de alto vuelo, con dos repúblicas en medio de sus posesiones que trabajaban continuamente para debilitar su situación y buscaban el apoyo de las grandes potencias que menos afectas le eran. Como ninguna otra nación es capaz de llevar á efecto la grande obra que espera á Inglaterra en Africa, particularmente el ferrocarril que á de unir el Cabo en el Cairo, el profesor Vambéry pide, en interés de la civilización y de la prosperidad de todo un continente, que cese la mala interpretación que se da y la desconfianza con que se miran los esfuerzos que está haciendo Inglaterra en Africa.

Volviendo á los boers, el profesor Vambéry sostiene que las minas de oro del Transvaal han producido un gran cambio en su vida y carácter, y han engendrado en ellos los mismos vicios que afligen á los europeos. El Presidente Krüger que, con sus siete mil libras esterlinas de sueldo al año, continúa limitando su hostilidad hacia los que les visitan á una simple taza de café y una pipa, aparece á los ojos de muchos como un hombre sencillo que circunscribe sus funciones casi á las de un simple ciudadano. Sin embargo, nada mas engañoso que semejante apariencia; pues es un hecho que le gusta entrometerse

en los asuntos de alta política y que no es extraño á ciertas empresas lucrativas que le han valido una gran fortuna. El tan ponderado amor de los boers á la libertad ha degenerado mucho también. El que estima su propia libertad debe respetar la de los demás. Sin embargo, los Uitlanders (los Estrañeros), á pesar de los enormes impuestos con que contribuyen á los cargos del Tesoro y del puntual cumplimiento de sus deberes como ciudadanos, son tratados como parias. Entre los boers las libertades que han adoptado y consignado en sus leyes todos los pueblos civilizados son un mito. Allí el derecho de reunión está sujeto al capricho del último agente de policía. Ningún católico puede desempeñar cargo público alguno.

¿Podía esperarse, pues, que Inglaterra, que gobierna una quinta parte de la superficie del globo, dejase á mas de cien mil de sus hijos abandonados á la tiranía de los boers? Esto era imposible y, por lo tanto, la guerra fué inevitable. Cualquiera, dice el profesor Vambéry, que considere imparcialmente el origen del conflicto debe moderar su hostilidad hacia la Gran Bretaña. Ningún país en el mundo es tan opuesto á la guerra como Inglaterra, y si ha tomado las armas ha debido ser bajo la presión de la, mas apremiante necesidad.

## DISCURSO DE BALFOUR

Londres 9.

Lord Balfour ha pronunciado ayer, en Manchester, un discurso en defensa del Gabinete inglés, de que forma parte.

Su principal objeto ha sido contestar á la acusación de que el Gobierno no estaba suficientemente preparado para la guerra.

Según Balfour, si el Gabinete hubiese actuado desde el principio como si la guerra fuese inevitable, el país no estaría en la actualidad tan absolutamente unido para sostener la política seguida por el Gobierno en esta cuestión. Esta unanimidad—dice el ministro inglés—vale por muchos cuerpos de ejército.

A pesar de la desdichada táctica de considerar á Ladysmith llave de la campaña, la invasión del territorio inglés por los boers no ha hecho progresos tan grandes que pueda aterrorizar ni á los mas tímidos.

El orador sostiene que el Gobierno ha enviado buena artillería; que se expedirán en seguida, en gran cantidad, cañones de mas alcance, aunque de mas difícil transporte, y, por lo tanto, menos movilidad.

Elogia el servicio de transportes marítimos y la manera como las reservas han respondido al llamamiento del Gobierno.

Dice que el Gabinete ha dado carta

blanca á los generales que dirigen las operaciones.

Declara que la guerra actual es una lucha por la defensa del Imperio británico en Africa, y, suceda lo que suceda, Inglaterra, la seguirá hasta al fin.

Termina ridiculizando las profecías hechas en el Extranjero, y, según las cuales, va á comenzar la disolución del Imperio británico.

## FRANCIA É INGLATERRA

Londres 9.

Un cablegrama de Nueva York dice que se anuncia la visita de una escuadra francesa á Saint-John (Terranova).

Esta visita se relaciona con la pretension de Francia de que arregle de una vez la cuestión pendiente acerca de las pesquerías de Terranova y los derechos que Francia tiene en aquellas costas.

El Gobierno de aquella colonia inglesa conviene en renovar el *modus vivendi* concertado con Francia sobre tal asunto, para lo cual hará la petición oportuna al Parlamento colonial en Abril, cuando el referido Parlamento se reúna.

Esta decisión del Gobierno de Terranova fué comunicada por Mr. Chamberlain al ministro francés de Negocios Extranjeros; pero Francia insiste en un arreglo completo é inmediato de la cuestión, pidiendo que el Parlamento británico adopte para ello las medidas necesarias, si el de la colonia no puede hacerlo hasta Abril.

Mr. Chamberlain, temiendo aumentar la enemiga de Europa contra Inglaterra, ha telegrafado al gobernador de Terranova, Mr. Mac-Callum, pidiéndole que á todo trance reúna el Parlamento colonial para el 25 del corriente mes de Enero.

El gobernador de Terranova se ha hecho cargo de la gravedad de la situación. Mr. Chamberlain no quiere hacer pasar al Parlamento británico por la humillación de tener que aprobar un arreglo bajo la presión de las amenazas de una ruptura con Francia en las presentes circunstancias, y por otra, el Gobierno de la República francesa aprovecharía el pretexto de la falta de cumplimiento de los convenios establecidos para buscar un conflicto á Inglaterra.

Mr. Chamberlain y Mr. Mac-Callum están en constante comunicacion telegráfica, y lo mas probable es que el Gobierno colonial de Terranova acceda á todas las demandas de Francia.

## NOTICIAS

¿Han tratado verdaderamente los boers de tomar por asalto los atrincheramientos de Ladysmith? Eso sería una locura, y hasta ahora precedieron siempre con mas prudencia.

Para juzgar bien lo ocurrido, y para entender cual se debe los telegramas del general White, conviene no olvidar que Ladysmith no es una plaza fuerte en la cual se halla encerrado dicho general con sus tropas. Ladysmith es una poblacion abierta, de ligero y esparcido caserío, en cuyo redor instalaron los ingleses sus campamentos. Las colinas que la rodean constituyen su línea defensiva; en ellas han construido los soldados de White cierto número de fuertes ó reductos, unidos entre sí por trincheras, y en los que han emplazado las seis ó siete baterías de que disponen. Mas lejos se extiende otra línea de alturas algunas de bastante elevación, en las que, á su vez, se hallan instalados los boers, que hasta aquí se limitaron á impedir la entrada de recursos y salida de gente y á cañonear con las piezas de gran calibre, montadas en posiciones dominantes, los atrincheramientos y el campo inglés, y hasta la misma ciudad.

Por eso no se libraban combates de infantería y caballería sino cuando los ingleses decidíanse á intentar una salida.

Pero ahora, los boers, para estrechar el cerco; para poner en aprieto mayor á las tropas de White; para aumentar su número de heridos, y con ellos la penuria de los hospitales; para hacerles gastar municiones; para emplazar mas cerca sus baterías; en fin, para quebrantar mas, moral y materialmente, á los sitiados, han acometido las líneas de la defensa, logrando, según dice el general inglés, apoderarse de algunas posiciones, que luego, por lo menos parte de ellas, fueron recuperadas.

Estos combates es casi seguro que se repetirán, si no diariamente, con intervalos mas ó menos prolongados, hasta que Ladysmith sucumba ó hasta que sea socorrida, cosa que parece ya imposible.

Y aun hay quien piensa que, al apretar así los boers contra dicha ciudad, llevan el propósito de que el general que manda las tropas del Tugela (¿Warren ó Redvers Buller?) se lance de nuevo á la empresa de forzar el paso del río para acudir en socorro de White, repitiéndose el descalabro anterior.

Londres 9.—El Almirantazgo ha enviado instrucciones detalladas á los comandantes de los buques de guerra ingleses en el Africa del Sur acerca de la manera de impedir todo contrabando de guerra.

Considérase que la inspección de todos los buques sospechosos es uno de los mas importantes deberes de los referidos comandantes, y han de procurar cumplirlo á todo trance.

Todos los buques que desde distintos puntos han zarpado con rumbo á Delagoa, van vigilados por cruceros ingleses.

Uno de éstos es el vapor «Sabine»,



que salió de Nueva York el sábado, llevando á bordo un millón de libras de carne de vaca en conserva y 500 toneladas de heno. Otros dos buques están en el puerto de Nueva York cargando productos semejantes.

Se dice que también llevan á bordo armas y municiones; pero sus agentes lo niegan terminantemente.

Por otra parte, avisan de Berlín que en los círculos diplomáticos de aquella capital se cree que si Inglaterra continúa apresando buques mercantes, otras naciones, especialmente los Estados Unidos, adoptarán una actitud semejante á Alemania, pues de ningún modo puede esperarse que las potencias consientan que un *mar libre* se convierta en un *mar cerrado*.

Londres 9.—Dicen de Berlín que el objeto de la última audiencia concedida por el Zar á Sir Scott, embajador británico en Rusia, fué el solicitar fondos de la Hacienda rusa en nombre de Inglaterra.

El Zar habló del asunto con el ministro de Hacienda ruso, M. Witte, quien manifestó que rebajando ciertos fondos del Gobierno, á los que no se podía tocar, no quedaba en el Tesoro imperial la suma solicitada por Inglaterra.

París 9.—Un telegrama de Bruselas, publicado por el «Berliner Tageblatt», dice que la guarnición de Mafeking está en cuadro.

Los boers ocupan, además, todas las alturas que dominan la población, y por lo tanto que la rendición de la plaza es inevitable é inminente.

Londres 9.—Según un despacho del Cabo, lord Methuen está construyendo una vía férrea alrededor de las posiciones boers de Magersfontein.

Agrégase también que ha sido imposible enviar á lord Methuen las mulas que ha pedido; en primer lugar, porque gran número de las reunidas en el Cabo con tal objeto han caído enfermas, y además porque las líneas férreas que conducen al Norte no ofrecen seguridad para la expedición.

Las Palmas 8.—Ha llegado el transporte inglés «Normandie», de 6.000 toneladas, con tropas y mucho material de guerra para Africa.

Recibió orden de zarpar en seguida, sin tomar víveres ni el carbon que habia pedido.

El cargamento del transporte «Denton-Grange», que permanece varado cerca del puerto, ha sido trasladado á los vapores «Yoruba» y «Siberian», que zarparon ayer para el Cabo.

Ha fondeado la fragata de guerra holandesa «Nautilus».

Londres 9.—La mayoría de los periódicos londinenses se felicitan de las victorias atribuidas á los sitiados de Ladysmith; pero «The Standard» no oculta su escepticismo, negándose á dar completo crédito á los despachos comunicados ayer noche con referencia á los informes heliográficos transmitidos desde Ladysmith por el general White al general Buller.

Berlín 10.—Según el periódico «Frendemlat», sería conveniente fijar definitivamente lo que debe entenderse por contrabando de guerra y resolver si es lícito embargar mercancías por la simple presunción de que están destinadas al enemigo y pudieran emplearse direc-

ta ó indirectamente en la campaña, aun cuando el destino público de las mismas sea para una nación neutral.

Debe resolverse además, en general, si un buque que trata de entrar en un puerto neutral como la bahía de Delagoa, puede ser visitado por alguno de los beligerantes.

París 10.—«La Gaceta de Woss», hablando de las últimas operaciones realizadas por los ingleses en el Africa del Sud, dice que á medida que se reciben detalles, las supuestas victorias de los ingleses resultan descalabros.

Añade que los boers ocupan excelentes posiciones en los alrededores de Colesberg.

La situación del general French, dice, tiene mucha semejanza con la de lord Methuen á orillas del Modder.

Londres 10.—Según telegramas de Amsterdam, circula en aquella ciudad el rumor de que un buque inglés ha cañoneado al crucero holandés «Triesland», cerca de la bahía de Delagoa, matando á un oficial de á bordo.

Este rumor no se ha confirmado todavía.

Londres 10.—Según «The New York Herald» el cónsul de los Estados Unidos en Pretoria ha recibido instrucciones nuevas para obtener el derecho de representar los intereses ingleses en el Transval.

En otro telegrama se dice lo contrario.

Londres 10.—Se ha recibido el siguiente despacho acerca de las operaciones practicadas en Colesberg.

«Nawport 8 enero.—El general French envió un escuadrón de caballería á practicar un reconocimiento en la línea de posiciones que ocupan los boers.

«Estos, en gran número, atacaron seriamente á los ingleses, obligándoles á retroceder.

«El escuadrón tuvo 4 heridos.

«La situación de ambos ejércitos es la misma: los ingleses y los boers siguen ocupando sus posiciones respectivas.»

Viena 10.—Dos oficiales austriacos que marchaban el mes de diciembre para el Transvaal, han enviado noticias suyas.

Se hallaban á bordo del buque alemán «Bundesrath» y al presente se encuentran en Pretoria.

Van á servir en las filas del ejército boer.

El himno ó marcha del Transvaal es cada día mas popular en Viena.

Se toca continuamente en todos los establecimientos públicos en medio del mayor entusiasmo.

Berlín 10.—Un telegrama de Durban dice que á consecuencia de las reclamaciones del Gobierno de Berlín, las autoridades inglesas han levantado el embargo del vapor «Herzog», apresado por un crucero inglés.

Dicho buque conducía una ambulancia sanitaria con destino á los boers, resultando falso que su cargamento contuviese además contrabando de guerra.

Nueva York 10.—Anuncian de Washington confirmando que el Gobierno tratará la cuestión de las presas de mar directamente con Inglaterra y sin la cooperación de ninguna otra potencia.

## Gacetilla

Esta mañana han aparecido derrumbados ocho pilares con las macetas que sostenían de la acera S. del paseo de la Esplanada partiendo del tablado que ocupa la música, que deben haber sido arrancados de su base en las primeras horas de esta madrugada; pues según atestiguan algunas personas que pasaron por dicha vía pública, á las doce y media no se notó novedad alguna.

Satisfecho puede haber quedado el autor ó autores de la bestial hazaña alevosamente cometida á favor de la sombra de la noche, pero también sería una satisfacción para el público sensible, si se descubriera al culpable y se le aplicara el debido castigo.

Extrañamos y con nosotros muchas personas que la guardia nocturna que tiene el municipio en los barrios, no se hayan apercibido del hecho ni del ruido que necesariamente debió de producirse al caer aquellas masas compactas, y mas durante la tranquilidad de la noche; y que para derrumbar las macetas y pilares ha debido invertir no poco espacio de tiempo el autor ó autores de tal fechoría, pues de la manera como se hallan, no ha bastado la fuerza de un hombre solo.

Para tomar posesion del cargo de Ayudante de Marina de la Comandancia de Palma de Mallorca por el que ha sido nombrado, en virtud de ascenso, ha salido en el vapor-correo «Menorquin», nuestro amigo y paisano don Francisco Serra.

Felicitemos á dicho Sr. por su nuevo ascenso y destino, deseándole feliz viaje.

Se continúa trabajando para equilibrar el peso del cargamento del vapor francés «Tubis», que durante las horas en que no regia el timon, se habla corrido de estribor á babor, ladeando visiblemente el buque.

Ayer fué reconocido en la parte de popa, por los buzos del puerto, declarando que ofrecen poca seguridad los goznes giratorios en que se apoya el timon.

Y para mejor apreciar el estado del buque dichos buzos debian hoy reconocer el encarenado exterior del casco del buque.

Al igual de las otras sociedades de seguros, hemos recibido un calendario del actual año económico, en forma de papellera, que la Compañía francesa del «Fenix» regala á sus clientes asegurados.

Al Agente General de dicha Sociedad en Menorca, D. Juan T. Vidal, tenemos que agradecer la atención que con nosotros ha tenido.

Celebrándose mañana la conmemoración de la conquista de Menorca, cuyo aniversario coincide con el mismo día, en el casino «El Isño» tendrá lugar un lucido baile de máscaras, así como en el casino «El Consey», según anuncio que publicamos.

El «Boletín Oficial» del Obispado de Menorca, correspondiente al día 13 del actual, contiene el siguiente sumario: Constitución apostólica con motivo del Año Jubilar, y circular del Prelado concediendo facultades extraordinarias á los confesores durante el expresado Año Circular de la Administración de Cruzada anunciando la expedición de las Bulas para la predicación del

presente año.—Lista de las limosnas recaudadas para la fundación de una misa perpétua en el Santuario de la Cueva de Belen.—Santa Pastoral Visita.—Mensaje dirigido al Excmo. señor Obispo por el Ilmo. Cabildo de Menorca.—Crónica de la Diócesis.—Suscripción para el Dinero de S. Pedro.—Lista de los asociados á la Propagación de la Fé.

Mañana, si el tiempo lo permite, á las dos de la tarde saldrá del «Centro Ciclista Mahonés» la escursión oficial correspondiente al mes de la fecha, con objeto de visitar el pueblo de Mercadal. Sirva de aviso á los señores socios.

De ternezas conyugales podemos tachar las que un matrimonio con hijos se prodigaron anoche en una calle bastante céntrica de esta ciudad.

Hay que manifestar que la vecindad participó gratis del espectáculo.

**Teatro Principal.**—Mañana, festividad de S. Antonio, tendrá lugar en este Coliseo una escogida función á beneficio del aplaudido primer actor y Director de la Compañía que actúa en el mismo D. Emilio Martínez, poniéndose en escena el magnífico melodrama de gran sensación titulado «La Aldea de San Lorenzo» y la bonita comedia «El Vecino de Enfrente».

La brillante y bien reputada banda militar del Regimiento de Infantería ejecutará durante los intermedios en obsequio del beneficio, escogidas piezas de su vasto y selecto repertorio.

Sabemos son ya muchas las localidades encargadas para esta función por lo que es de esperar haya mañana un lleno en nuestro Teatro.

El próximo domingo se celebrará el beneficio del primer actor cómico y Director D. Juan Gonzalez, para cuyo efecto se prepara un escogido y divertido espectáculo.

A las diez de la noche de ayer falleció de enfermedad común en su domicilio de la calle de S. Clemente, el carabnero de este resguardo Sebastian Calleja Perez, á la edad de 47 años, natural de Belver en la provincia de Zamora.

El entierro se ha verificado esta tarde, llevando el féretro á hombros los carabineros falueros, acompañándolo con cirios encendidos algunos de sus compañeros de armas.—E. P. D.

Para Palma ha embarcado el vapor-correo «Menorquin» 25 cajas queso, 18 cerdos cebados, 7 lechones, 6 bultos maquinaria y otros efectos.

Por todo el presente año, la Tercera Orden Seráfica establecida en la iglesia parroquial de San Francisco de Asís efectuará una vez al mes el santo ejercicio del Via Crucis, en reparación y desagravio de los ultrajes que se han hecho á Jesucristo nuestro Redentor durante esta centuria, á fin de contribuir con este piadoso acto al homenaje que tributan los fieles en todo el orbe católico al Rey inmortal de los siglos.

Dicho devotísimo ejercicio se practicará en la expresada iglesia los terceros viérnes al anochecer, después del rezo del santo Rosario.

Debemos rectificar la noticia que dimos ayer referente á la adquisición del vapor «Comercio». No es la casa Gonalons, Carreras y C.ª la que ha comprado dicho buque, como equivocadamente dijimos, sino la Sociedad que lo



tuvo fletado á «La Menorquina» durante todo el tiempo que se dedicó al transporte de vinos entre Valencia, Vinaroz y Cette.

El vapor-correo «Buenos Aires» de la Compañía Transatlántica salió del puerto de Santa Cruz de Tenerife el día 10 del corriente para Buenos Aires y escalas.

**Mata filoxera.**—Con este título se ha publicado un folleto en el cual se demuestran los satisfactorios resultados por el uso del Mata-filoxera líquido destructor de la filoxera y regenerador de la vid, inventado por D. Joaquín Moragas y Martín.

Es un medio para lograr la extinción de la filoxera y librar á la agricultura de la ruina de uno de sus elementos mas valiosos.

El autor de dicho líquido lo recomienda á los viticultores en vista del éxito alcanzado en las distintas comarcas donde se ha empleado.

Los encargos pueden dirigirse directamente á la fábrica de Joaquín Moragas y C.ª, Moratín 10.—Sabadell.

El Gobierno Militar de Palma llama al soldado Mateo Montaner Espósito, del regimiento de Galicia, para que se presente en dichas oficinas.

Caso de no verificarlo con la mayor brevedad será declarado desertor.

\*\*\*

Igualmente llama al soldado regresado de Cuba Bartolomé Gelabert Riutord, para hacerle entrega de dos mil ciento cuarenta y siete pesetas, y treinta ochocientos, importe de sus alcances.

La Dirección general de Instrucción pública, contestando á una consulta del señor rector de esta Universidad, ha declarado que el nombramiento de maestras auxiliares y sustitutas interinas, que tengan sueldo inferior á 2.000 pesetas, corresponden á los rectorados.

Ha fallecido en Barcelona don Emilio J. Orellana, director de nuestro colega «El Diario del Comercio» que se publica en aquella ciudad.

Acompañamos á la familia del finado y á la redacción de nuestro colega, en su justo dolor.

De «La Almudaina» de Palma del domingo 14 del actual:

«Ayer por la mañana á las nueve, fundó junto á la escollera nueva el vapor español «Goyerre» de 2.600 toneladas de la matrícula de Bilbao.

Entró de arribada ferrosa, por haber sufrido averías en la máquina.

Procedía de Génova y hacía ya ocho días que navegaba.

Por efecto del gran temporal el primer maquinista y un fogonero á causa de los bandazos había recibido varias heridas graves en la cabeza.

A ambos, el médico de sanidad señor Berga les practicó la cura correspondiente, siendo el último trasladado en una camilla al Hospital Civil.»

\*\*\*

«Anteanoche entraron de arribada en el puerto, las polacras goletas «Magazán» y «Virgen del Mar» que habían salido por la mañana.

También tomaron refugio las barcas del bou.»

\*\*\*

«Esta mañana si el tiempo ha abanzado, saldrá para Valencia el vapor «Bellver», llevándose de remolque la corbeta española «José Roig» que desde hace unos 15 días se halla fondeada en el puerto con averías.»

Debido á los temporales que han reinado estos días, se ha derrumbado parte de la muralla que cierra el Cementerio protestante que existe en este Lazareto, lindante con los campos del predio San Antonio.

Y como con dicha demolición el ganado que por allí pasta puede entrar en el espresado recinto, creemos del caso se disponga lo conveniente para que sean reparados dichos desperfectos.

**DE IMPORTANCIA para todas las mujeres**

Imposible será juzgar de momento los efectos que puede producir una carta que hemos recibido de una comadrona bien conocida en Barcelona; lo que si sabemos es que toda mujer que la lea comprenderá instintivamente que encierra algo que puede interesarle por relacionarse con alguna época de su vida. Recomendamos la carta de la Sra. Gagu, especialmente á toda mujer que espera ser madre.

Muy Sres. míos: Hace muchos años que en mi práctica vengo recomendando la Emulsión de Scott, en todas aquellas de mis clientas que se encuentran debilitadas y agotadas sus fuerzas por sufrimientos de prolongada duración por efecto del embarazo.

La feliz asociación de los ingredientes que componen dicho específico hacen de él un poderoso tónico y reconstituyente, muy útil para reanimar un cuerpo debilitado y preparar su depauperación.

Por esto aconsejo su empleo durante el estado de preñez para combatir la clorosis ó anemia con sus derivados, y también durante la lactancia con objeto de enriquecer la leche de la madre y procurar al organismo el fosfato de cal tan necesario á la formación de los huesos y músculos del niño. Lo que tengo el gusto de consignar en obsequio de sus preparadores.

Barcelona 29 de Diciembre de 1897.

MADRONA GAGU.

Profesora en partos.—Calle de Jaime I. 5.

Los experimentos realizados por las comadronas con la Emulsión Scott, da á este remedio una importancia especial para las mujeres. Siglos hace que el sexo débil ha buscado un remedio parecido á la Emulsión Scott para suplir los elementos que no solamente dan fuerza para llevar el periodo de gestación á feliz término, sino para nutrir al niño antes de nacer. La Emulsión Scott posee varias propiedades cuya verdadera importancia no habían reconocido los médicos hasta ahora.

Este remedio es una fórmula de aceite de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y sosa, agradable al paladar y de asimilación fácil. Esta combinación de los mejores agentes medicinales, sólo se encuentra en la verdadera Emulsión Scott.

**BOLETÍN RELIGIOSO**

Santo de hoy.—Santos Fulgencio obispo y doctor, Honorato confesor y Marcelo papa y mártir.

Santo de mañana.— S. Antonio Abad y Sta. Rosalina cartujana.

Cultos.—Mañana, festividad del glorioso S. Antonio Abad, Patron principal de Menorca, en la parroquial iglesia de Sta. Maria se celebra con toda solemnidad: á las 10 la Misa mayor, cantándose una p rritura de D. Benito Andreu Pbro., propia para este día, publicando las glorias del Santo Abad y Conquista de esta Isla don Jaime Tuizó, M. A., despues se verificará la tradicional procesion, visitando la propia iglesia del Santo y terminando con solemne Te-Deum, bendición con la Sagrada Reliquia y adoracion piadosa, durante la que se dirá la Misa última. Por la tarde solemnes Vísperas, Completas y Stmo. Rosario.

En la iglesia de S. Antonio se dirán Misas rezadas á las 6 y media y á las 8 y media. Por la tarde, durante la exposicion de las Cuarenta-Horas se dará principio al devoto y solemne Octavario como se dedica todos los años al ínclito Patron de Menorca.

En las parroquias de Ntra. Sra. del Carmen y S. Francisco de Asís la Misa mayor será solemne en honor del glorioso Abad de la Tabáida, S. Antonio. Por la tarde Vísperas y Stmo. Rosario.

En la iglesia del Sagrado Corazon de Jesús Misas rezadas á las 6 y media y otra á las 12 como todos los días festivos.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Concepcion en la Concepcion.

**Movimiento del Puerto**

Entrados el 14  
De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Ciudad de Mahon», capitán Cabot, con pasaje, efectos y balija.

De Salins, vapor francés «Tunis», capitán Mr. Lauretic, con 22 tripulantes y sal. (Entrado de arribada con averías.)

De Marsella, yacht inglés «Erin», capitán Mr. Mankeus, con 53 tripulantes, 7 pasajeros y su equipo.

De id., vapor-correo «Menorquin», capitán Ginart, con lastre.

Despachados el 14

Para Alcudia y Barcelona, vapor-correo «Ciudad de Mahon», capitán Ginart, con pasaje, efectos y balija.

Para Argel, yacht inglés «Erin», capitán Mr. Mankeus, con 53 tripulantes, 7 pasajeros y su equipo.

Entrados el 15

De Palma, vapor-correo «Palma», capitán Bouet, con pasaje, efectos y balija.

Despachados el 15

Para Barcelona, el vapor-correo anterior.

Idem el 16

Para Palma, vapor-correo «Menorquin», capitán Ginart, con pasaje, efectos y balija.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Menorquin»:

D. Ignacio Gelondes; Francisca Tenedor y hermana; Juan Mari; Antonio Pereira; Bartolomé Nadal; Antonio Mari; Miguel Vila; Leonardo Nicolau; Buenaventura Cuadrenchs; un carabiniero, esposa y dos hijos, y Miguel Roselló.—Total, 15.

**Telegramas**

**El Bien Público**

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 15.

Senado.—El general Beranger justifica el voto que se pronuncia en la junta de generales de la Armada diciendo que la escuadra que mandaba el general Cervera renuncia condiciones inmejorables.

El Sr. Veragua apoya una enmienda justificándola y diciendo que es de todo punto necesario que el país intervenga en la Administración de la Marina á fin de evitar despilfarros, que tan caros cuestan á la patria.

Los Sres. de la Comision se oponen á que dicha enmienda sea tomada en consideracion, diciendo que la Cámara debe rechazarla.

Los Sres. Silvela y Azcárraga califican dicha enmienda de falta de consideracion á los Institutos Armados ofreciendo resolver empero este asunto en tiempo oportuno.

Puesto á votaciou dicha enmienda es desechada por 109 votos contra 78.

Los tetuanistas han votado esta vez en contra del Gobierno.

Madrid 15.

Congreso.—Los Sres. Pacheco y Moret se ocupan de asuntos forestales en la provincia de Badajoz.

Contéstales el ministro de la Gobernacion Sr. Dato.

El Sr. Dato niega la razon para que se produzcan estas alarmas y entrase despues en la discusion del presupuesto de Fomento, que transcurre sin novedad digna de mencion.

Madrid 15.

Valladolid.—La primera sesion de los asambleistas ha sido secreta.

Sábese que se ocuparon los congresistas en redactar las bases para la Asamblea, insistiendo en pedir economías y reorganizacion de todos los servicios, amenazando en caso contrario en adoptar temperamentos enérgicos en vista de la inaccion del Gobierno que nada ha hecho hasta el presente momento para mejorar la situacion de la Hacienda y de la Patria.

Se acordó también estrechar las relaciones de la Asamblea de Valladolid con las entidades análogas que existen en España y todas las Cámaras de Comercio establecidas con objeto de formar una poderosa union y liga nacional para realizar el programa de Zaragoza.

Madrid 16.

Londres.—Ayer mañana el general French dispuso sus fuerzas para efectuar un reconocimiento hacia uno de los fuertes de Colesberg. Apercebidos de ello los boers abrieron un vivo fuego de artillería y fusilería que no causó ninguna pérdida á las fuervas del general French.

Este último comunica que bombardeó dicho fuerte causando á los boers 6 muertos y 7 heridos al querer estos lanzarse al asalto de una trinchera enemiga.

La situacion de los generales Methuen y Gatacre sigue siendo la misma, es decir, inmovilizados.

Madrid 16.

Según un telegrama oficial de Manila nuestro Consul comunica que en virtud del decreto de Aguinaldo mandando poner en libertad á todos los prisioneros españoles, dicha liberacion ha empezado ya poniéndose en libertad todos los prisioneros de la parte Sur de la isla de Luzon.

Pronto llegarán á Manila mas de doscientos rescatados.

La firma de la Regencia efectuada hoy carece de interés general.

**TEATRO**

Funcion para mañana miércoles á BENEFICIO DEL PRIMER ACTOR Y DIRECTOR DON EMILIO MARTINEZ

quien tiene el honor de dedicarlo á los Sres. Jéfes y Oficiales é individuos de tropa del Iltre. Cuerpo de Artillería de esta plaza, con autorizacion de su distinguido Teniente Coronel D. Gabriel Olivar y Febrer.

(20.ª del 2.º abono)

Programa

- 1.º Orquesta por la banda de música del Regimiento Infantería de Baleares núm. 2.
- 2.º El drama en un prólogo y tres actos

**La Aldea de S. Lorenzo**

3.º La comedia en un acto

EL VECINO DE ENFRETE

4.º Sin intermedio, recitará el benediciado una preciosa poesia dedicada al bello sexo.

5.º y último. La banda militar cerrará el programa con una escogida pieza.

A las 8 y media.

Precios, los publicados.

Imp. de M. Parpal



Anuncios oficiales

Don Juan Ginart Hernandez, Recaudador voluntario de la única Zona de Menorca

Hago saber: Que la recaudacion de las cuotas de la contribucion territorial é industrial, correspondientes al tercer trimestre de 1899-1900, tendrá lugar en los pueblos de esta isla en los dias que á continuacion se expresan

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talon-recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los dias de cobranza señalados en este edicto para cada distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los diez primeros dias del mes de Marzo próximo, en el local de la Recaudacion, sito en Mahon, calle de la Infanta, núm. 12, desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

- Alayor, del dia 1.º al 5 Febrero. Ciudadela, del 10 al 15. Ferrerías, del 2 al 4. Mahon, del 4 al 9. Mercadal, del 4 al 6. Villa-Carlos, del 1.º al 3. Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instruccion de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888.—Mahon 16 de Enero de 1900.—El Recaudador, Juan Ginart.

Compañías y Sociedades

SOCIEDAD COOPERATIVA

"El Porvenir del Obrero,"

En junta general celebrada ayer se acordó abonar á los afiliados la cuarta parte de

las cantidades con que han beneficiado á la Sociedad desde su fundacion, debiendo de presentar sus respectivas libretas en el domicilio social, Moreras, 12, señalándose las horas de ocho á diez de la noche de los dias laborables hasta el 16 de Febrero próximo, en cuya fecha terminará el derecho al cobro, conforme previene el Reglamento.—Mahon 15 Enero de 1900.—La Junta.

Sociedades recreativas

Casino "El Consey,"

Funcion para mañana miércoles

Se pondrá en escena la muy aplaudida zarzuela en 3 actos titulada

LA TEMPESTAD

Se empezará á las 8 y media. Terminada la funcion se celebrará un lucido

BAILE

que el Conserje del mencionado Casino dará en obsequio á los concurrentes para celebrar el dia de su Santo.

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries for Madrid, 15.º 4 r., 4 por ciento interior, Idem Exterior, Idem Amortizable, Billétes Hip. Cuba, 86, Idem Id. del go., Acciones Banco España, Comp.º Arrend. Tabacos, Aduanas, Filipinas, París á la vista, Londres á la vista, Idem á 60 dias vista, Idem á 90 dias vista.

SUN FIRE OFFICE

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS

establecida en Londres desde el año 1710

La compañía puramente de incendios mas antigua del mundo.

Los fondos que esta compañía tiene para incendios, exceden —CON ENTERA EXCLUSION DE CAPITAL Y DE PRIMAS Á COBRAR—de cuarenta millones de pesetas.

Entre los siniestros que esta compañía ha sufrido en España, figura el incendio de los Astilleros del Nervion, arreglado á los diez dias, abonándose á los propietarios UN MILLON SETECIENTAS VEINTE Y NUEVE MIL NUEVECIENTAS TREINTA PESETAS.

Solo en los DIEZ ÚLTIMOS AÑOS lleva satisfechos por siniestros mas de CIENTO VEINTE MILLONES DE PESETAS

Premios moderados. Inmediato arreglo y pago de siniestros, por sus agentes en ésta,

Sres. Vda. é hijos de M. Estela

PARA VENDER

Lo está la casa de la calle de las Moreras núm. 53.

Para informes en la misma

4-7

Para vender

Lo están las casas núms. 28 de la calle del Comercio, 7 de la de Alayor, y 31 de la calle de S. Fernando.

Para informes, calle Sta. Teresa núm. 20.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona, aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPÉ NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pidanse estos medicamentos en todas las farmacias



El Jueves 19 del actual á las diez de su mañana, en la parroquial iglesia de Santa Eulalia, se celebrarán solemnemente funerales para eterna memoria de

D. MIGUEL ORFILA Y TIMONER

FALLECIDO EN ALICANTE

EL 19 DE DICIEMBRE DE 1899

Q. E. D.

Su afligida viuda doña Antonia Florit, hija, padre, padre político, hermanos y demás familia, ruegan á sus amigos la asistencia á tan religioso acto y rogar al Altísimo para el eterno descanso del alma del finado, en lo que recibirán particular favor.

Alayor 16 de Enero de 1900.

Atendida la santidad del Templo, el duelo se dará por despedido despues de terminados los Oficios.